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纪实 /

青
浦
之
水
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这些年您去过青浦吗？
您见过国展馆外小涞港

的一泓清水吗？您见过淀山
湖畔彩虹桥上的日出吗？您
在环城水系公园拍过水城门
的照片吗？您去元荡湿地欣
赏过白鹭翻飞吗？
青浦水面率18.71%，是

上海水面率最高的区；全市
21座天然湖泊，全在青浦
区；黄浦江源头——淀山湖
也在这里……青浦大地上，
农村是小桥流水，街镇是流
水小桥，“依水而行、枕水而
居”是青浦生活真实写照。
这青浦的水是怎么治理
的？全市最好的水质水环
境是怎么得来的？
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底气
曹偲佳，哈工大给排水专业

毕业，现在是青浦夏阳街道水务所

所长。我遇见她时，她正忙着处理

一件大事：一名居委干部交给她一

份视频，是举报政府机关“违规排

污”的。到实地确认后，她刚吃好

饭过来。

我问，违规排污情况属实吗？她

说，属实。我问，那怎么办呢？她说，

发整改通知，要求对方限期整改。

我问，对方认账吗？她说，那当然。

夏阳街道是青浦城中心地区，

有名的夏阳湖就在这里。这130亩

的人工湖泊，和不远处的环城水系

公园，已成为远近居民休憩胜

地。夏阳湖是平地开挖的，耗时

两年；环城水系公园更用了十年，

被市民称为“十年磨一剑”。它们

建设周期长不算，坎坎坷坷也不

少。最令人意外的是，老百姓亲眼

看见建设者历尽辛苦，纷纷由“恋

水”“爱水”变成“护水”。从红领

巾到白胡子，从湖边的情侣到正

在跑步的健将，人人都成了不戴

袖标的“护水员”，若一个人往河

里扔一块瓜皮，周围会有几个人同

时站出来跟他讲理。

曹偲佳手里的“举报视频”，就

是由这样一位“护水员”拍下来的。

据信这位“护水员”是与政府大院隔

河而居的小区居民。这些年，青浦

所有小区，都完成了一项大工程“雨

污水分流纳管”。这项工程大大改

善了河道水质，让居民有了闲情逸

致，在河边钓鱼闲聊、散步打拳。好

不容易建起清水河，居民们再也不

允许任何人往河里偷偷排污。这些

天，太阳明晃晃的，河岸雨水管不该

有水排出来呀，可人们看到，小河对

面大院的雨水管里，不时有水流出

来，颜色不对、形迹可疑……居民把

这段视频传给居委主任，要求“河

长”马上向水务部门举报。

我问小曹，这是重大事项吗？小

曹说，当然是。我问，那你要向局里

汇报吗？小曹说，倒不一定，向违规

方发出整改通知，是我们职权范围内

的事。我问，如果对方不整改呢？小

曹说，那就移交执法支队处理。

小曹语速很快，目光里了无波

澜。我来青浦看水无数次，还是第

一次知道，这清澈的河面下，原来有

这么深的水。

我问小曹，这类事你过去处理过

吗？小曹说，处理过。我问，对方有

些什么单位？小曹说，有国家司法部

门，有监督管理机关，还有大企业大

公司。我问，结果怎么样？小曹说，

他们都很重视，限期内全部整改，也

没再犯。我继续问，那你今天进政府

大院去处理这事，思想上有顾虑吗？

小曹说，没有！我问，为什么？小曹

说，我们依法治水，有法律支持，有群

众支持，这个底气我们一直有。

我抬头看了小曹一眼。这位哈

工大女生戴着眼镜，文质彬彬的，甚

至给人一种柔弱之感；说话间却很

冷峻，让人直觉，她内心有锋芒在。

青浦之水，不也有这样一种水

性吗？

四海
曹偲佳是哈尔滨人，来自最寒

冷的黑龙江省。

像小曹这样的青年才俊，青浦

十年来引进160多名。近的来自

苏、浙、皖，稍远来自湘、鄂、赣，更远

来自云、贵、川。有次我听同车小伙

说，与他一道来的同学中，还有来自

陕西、甘肃、宁夏的。我内心不由得

一震：那不是中国最缺水的省份

吗？ 青浦的水，是大江南北、黄河

上下的有志一代在共同治理啊。

秦红，青浦水文监测队队长，长

期担任水务局人事科长。为寻找未

来水官，她带着科里人，年年跑细

腿，“上穷碧落下黄泉，两处茫茫皆

不见。”老局长陆剑波知道她们跑得

苦，锲而不舍地与人社局“磨”，终于

“磨”出一个“特权”：可直接去全国

水利类一流高校进行校园招聘。

这一招打开了“断头河”，五湖

四海的活水哗哗地流了进来。清

华、同济、武大、河海、哈工大……水

利才俊会聚“青浦水务”，专业技术

类人才占比超八成，博士硕士也进

了近三十名。

有人就说：错把水务当高科，水

务局是不是把自己业务看得太高了？

一位行家说，没错，当代水务就

是高科技。他举了个例子：国展馆

外的小涞港，几年前还是一河黑水，

水务局举全局之力，在南京水科院

院士级科学家指导下，运用物理、化

学、生物等多种高科技手段，才如期

完成治理任务，如今这条数公里长

的河道，以清澈见底的河水环绕“四

叶草”，变身为“长江经济带最美河

流”。如果没有高科技，这样的奇迹

是不可想象的。

青浦水务有个培养人才的导

向，叫做“赛马场选马”，意即在竞争

中选人。许多基层领导吃透这一精

神，都把“马”早早送进“赛马场”，在

实践中考察选拔。陈建华就是这样

一位“伯乐”。

老陈在练塘镇水务所任支书，

那是陈云同志家乡。老陈知道，要

把练塘镇建成新农村，靠自己这代

人不行，要让后生上去才有希望。

他的“赛马场”，就设在治水第一线。

江苏小伙曹辉，毕业于河海大

学，在校期间就入了党。老陈一直

在寻找放出这匹“赛马”的时机。那

年，练塘镇成立现代化农业园区，一

开园，老陈就推荐曹辉去搞“小农

水”，那可是一片科技含量很高的

“赛马场”！小曹入场后，点子多、肯

吃苦，投身农田水利实践，得到了很

大锻炼。几年过去，他现在成了区

局规划科负责人。

四川小伙向赟旭，武汉大学毕

业，比曹辉晚来一年。那年练塘镇

建设“美丽乡村”，治水是重活，很有

挑战性，老陈带小向入门，还根据特

长推荐他介入规划设计。这工程历

时数年，条件艰苦，小向经受住考验，

在“火线”上入了党。他提炼的“三联

工作法”，还上了《中国国土资源

报》。现在，他已是区水利所副所长。

青浦之水宽厚，温润着四方少

年人生；青浦之水浩荡，得自于五湖

四海阔达。

本土
在青浦水务专业骨干中，外省

籍人才占三分之二；另三分之一本

地才俊，也都是好样的。

汤庆丰是青浦供排水所所长，

一个学者型人才。他家住青浦，中

学就读青浦高中，大学毕业于同

济，参加工作后又回青浦，典型的

本地人。

小汤家门前有条河，伴随他祖

祖辈辈，也伴随他度过青少年。读

中学那些年，他看到河水变质，小伙

伴们再也不能下河游泳，很是伤心；

附近水村，还传来癌症病人增多的

消息……他起了报考环境专业的念

头，要为家乡治好这一河水。

儿时有志一生梦，小汤真的在

同济大学修完了环境专业！2004

年毕业季，水务局人事干部问他：愿

不愿意回青浦来治理污水？小汤

说：行！

实现少年初心的机会来了。在

最基层的污水厂里，小汤一干就是

6年！就在这些年里，他和同事们

探索污水处理先进工艺，排放全部

达到了一级A+标准，污泥干化焚烧

项目也达到行业领先水平。

我问小汤，这些年，你哪一刻最

有成就感？他说：从厂里排放口舀

一杯处理过的污水，与一杯矿泉水

放在一起，你根本认不出哪杯是污

水、哪杯是矿泉水，这是我最有成就

感的时刻。

金卫新是另一类人才，外交家

型的。他到金泽镇担任水务所所

长，第一件头痛事就是雪落漾上源

源不断的水葫芦。他这里好不容易

打捞干净，第二天一睁眼，上游水葫

芦又“雪落一样”飘来了。

“雪落漾”是界湖名，湖对岸就

是江苏黎里镇。金卫新想，这样打

捞下去，哪天是个头呢？

机会终于来了：黎里镇派干部

小吕到金泽来“交流”，他挂的副镇

长一职，正是分管水务的！

金卫新趁汇报工作，把治理“雪

落样的水葫芦”列入计划，并建议与

黎里镇联手治理。

如果说，小吕是沪苏两镇间的

桥梁，那么金卫新就是最早过桥与

黎里握手的水官。他热爱家乡水、

敬重对岸人，走在桥上，就想着要把

“联手治水”扩大到长三角，让各地

百姓受益。他有这个能力，也有这

个条件，因为苏浙两省，黎里、周庄、

锦溪、姚庄……都有他的朋友。

除了学者型、外交家型，青浦水

务人才中更多的是“实干家型”，徐

泾的胡志华、盈浦的蔡建军、质检所

的林隆钊……

陆上之路有界，青浦之水无声。

分量
程光宇也是青浦引进的外省人

才。2002年，他离开安徽宣城来到

青浦，“一句话也听不懂，一个菜也

吃不惯”；如今，他是青浦区水务局

局长。

采访程光宇时，他第一讲的是，

感谢历届前任给他留了“一个好家

底”。我问是什么“好家底”，他说，

前任们在位时，青浦水务就一直在

全市领先，譬如，水利设施社会化服

务率先实施三年；又譬如，在全市最

早采用“活性炭+超滤膜”深度处理

饮水，又最早启动居民住宅二次供

水设施改造……作为后继者，他自

豪，但不敢懈怠。

我问他为什么不敢懈怠，他说，

全区、全市都看重青浦这一片水啊！

别的不说，就说这些年，我受局班子

委托，一次次陪着市委书记看水，就

觉得在青浦管水，肩头不轻松。

他说，前任一位市委书记，有一

次点名要看青浦中小河道的“劣质

点”，我就带他去了骑龙港。这条河

流经镇区，有几十处污染源。我领

他到河边，那里有个菜场排水口，里

面屠宰的内脏污血都从这里冲进骑

龙港。书记看着一河污水，面色凝

重。不久，全市开始“五违四必”综

合整治，黑臭河道攻坚战也随即打

响……

书记又来青浦时，说这一回要

看个“整治过的点”，我就把他带到

张马村。也许是凑巧，也许是他眼

尖，进村不久，他就看到一位老妈妈

正在桥头洗碗。多少年没见群众用

河水洗碗了，书记有些激动，上去问：

“老妈妈，你怎么在河里洗碗啊？”老

妈妈说：“现在河水清了，可以洗碗

了。”书记指着场上水龙头问：“你怎

么不用自来水洗呢？”老妈妈说：“自

来水要花钱的。”书记笑着说：“这个

村的河道整治，可以打及格。”

程光宇说：我陪这位书记看了

三次水；继任的市委书记，我陪着看

了六次。有一次我听书记说：“青浦

的水治好了，上海的水也就治好

了”。你掂掂看，青浦水在上海，究

竟有多少分量！

程光宇还说：现在我们这里，天

时地利人和都齐了，水上可以办大事

了。我给你举个环城水系公园的例

子吧：十年前，我们在这里只能小打

小闹，搞一两公里河岸整治，老百姓

不满意；2012年开始，市区联动，大动

作一个接一个：城市更新、“城中村”

改造、“五违四必”、整治中小河道

……积小胜为大胜，你看，现在环城

水系打通了，两岸公园连起了，长度

达到21公里，喜欢长跑的市民说，我

们沿着环城河跑，一圈正好“半马”！

听完介绍，我隔天就进了“知道

书院”，登上“水城门”，畅游环城水

系公园；又隔天，我上午去淀山湖、

元荡，走了彩虹桥连心桥；下午沿夏

阳湖绿道逛一圈，又去西岑欣赏“蓝

色珠链”……无论走到哪里，都听到

有人喊：青浦水现在老灵额！

老百姓眼睛雪亮，组织上也是

眼睛雪亮。2022年秋天，青浦水务

局机关墙上新增一块奖牌，上写：人

民满意的公务员集体；落款：中共中

央、国务院。

这分量，青浦之水也从没有承

载过。
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